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СОЦИАЛЬНО-ПОЛИТИЧЕСКИЙ ПРОТЕСТ ЗА РУБЕЖОМ

С началом конфликта на 
Украине миллионы граж-

дан этой страны хлынули в 
Старый Свет в поисках более 
спокойного и благополучно-
го пристанища. Большинство 
мигрантов осели в соседних с 
«незалежной» государствах 
ЕС. Однако украино-россий-
ское противостояние затяну-
лось, и беженцы, которых 
сердобольная старушка Евро-
па поначалу встретила с рас-
простёртыми объятиями, 
стали, мягко выражаясь, всё 
сильнее раздражать местное 
население, уставшее от не-
прошеных гостей, не отли-
чающихся тактом и благо-
дарностью. Одно из ярких 
свидетельств тому — события 
в городе Пардубице, располо-
женном в центральной части 
Чехии, где на протестный 
марш под лозунгами «Безо-
пасность!», «Украину домой!» 
и «Здесь наш дом!» вышли 
цыгане, возмущённые агрес-
сивным поведением украин-
ских беженцев.  

Акция, к которой присо-
единились несколько сотен 
человек, съехавшихся со всей 
страны, включая даже такие 
отдалённые города, как Брно 
и Острава, явилась реакцией 
на крупную драку между 
местными цыганами и миг-
рантами из «незалежной», 

произошедшую 1 июля. В по-
тасовке приняли участие 
около 20 человек, один цы-
ган был доставлен в больни-
цу с порезами на лице. По 
окончании рукопашной 
схватки полиция задержала 
трёх человек по обвинению в 
насильственных действиях.  

«Хотим обратить внима-
ние правительства на то, 
что мы являемся полно-

правными гражданами 
Чешской Республики. Мы не 
ходим по городу с оружием 
и ни на кого не нападаем. 
Мы хотим жить в мире, — 
заявили демонстранты, 
требовавшие защитить их 
от произвола приезжих с 
Украины. — Сегодня мы со-
брались здесь из-за того, 
что ситуация в цыганской 
среде становится всё более 

напряжённой: инцидент  
1 июля не единичен». 

Ещё в августе 2022-го, по 
сообщению чешских вла-
стей, на территории страны 
обосновались до полумил-
лиона украинских беженцев, 
тогда как численность насе-
ления самой Чехии состав-
ляет всего около 10,5 млн. 
Проблема в том, что ещё до 
вооружённого конфликта 

многие украинцы грезили 
желанием перебраться в 
благополучную Европу, и те-
перь, когда мечта сбылась, 
мало кто хочет возвращать-
ся на родину, даже если там 
наладится мирная жизнь. 

А в Скопье тысячи прихо-
жан Македонской право-
славной церкви (МПЦ), 
представителей других хри-
стианских конфессий и жи-
телей балканской республи-
ки собрались на молитвен-
ное стояние против по-
пыток привнести в страну 
идеологию «гендерной 
идентичности». Мероприя-
тие прошло по благослове-
нию Священного Архиерей-
ского синода МПЦ возле со-
бора Святого Климента 
Охридского — главного 
культового учреждения сто-
лицы Северной Македонии. 

В ходе массового собра-
ния народ единодушно вы-
ступил категорически про-
тив закона о гендерном ра-
венстве и о его реализации. 
Священный синод устроил 
акцию протеста, поскольку 
северомакедонское прави-
тельство до сих пор игнори-
ровало голос религиозных 
организаций страны, пред-
ставляющих 95% населения. 

Как подчеркнули пред-
ставители епархии Скопье, 

несмотря на демонстрацию 
верующих, парламент про-
должил рассмотрение зако-
нов, «призывающих к иско-
ренению обычаев и тради-
ций македонского народа» 
и «представляющих серьёз-
ную угрозу для общества, 
особенно для его фундамен-
тальной ячейки — семьи». 

Твёрдую позицию МПЦ 
разделяет и Грузинская пра-
вославная церковь (ГПЦ), 
выразившая официальный 
протест против попыток 
внедрить извращённый об-
раз жизни в закавказской 
республике. Заявление ста-
ло реакцией на информа-
цию о проведении ЛГБТ-ор-
ганизацией «Тбилисский 
прайд» так называемой Не-

дели гордости с 1 по 8 июля. 
По словам организаторов 

«радужного шабаша», в 
этом году его насыщенная  
программа включает за-
крытые мероприятия поли-
тического, культурного и 
академического характера, 
в том числе международ-
ную конференцию ЛГБТ и 
«фестиваль гордости». В от-
вет на это ГПЦ сообщила, 
что «подобные мероприя-
тия проводятся с пренебре-
жением к большинству на-
селения Грузии и её древней 
культуре и ценностям». 

В Патриархии Грузии уве-
рены: ЛГБТ-агитация недо-
пустима и неприемлема, осо-
бенно в стране с глубоко уко-
ренившимися христиански-

ми ценностями и многовеко-
вым культурным наследи- 
ем. «Активное насаждение 
трансгендерной идеологии 
среди молодёжи — это наси-
лие над её сознанием», — ак-
центировали в ГПЦ, добавив, 
что  «игнорирование неодно-
кратных протестов большей 
части населения республики 
демонстрирует неуважение к 
основополагающим ценно-
стям нации и является от-
крытой попыткой нанести 
моральный ущерб».  

«Помимо пропаганды гре-
ха, любая подобная деятель-
ность также провоцирует на-
пряжённость среди жителей 
страны, что легко можно уви-
деть по усилению поляриза-
ции в обществе во время 
ЛГБТ-мероприятий», — кон-
статировали в ГПЦ. 

Фото Рейтер.
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Доктор вас не понимай 
Система упрощённого получения российского 
паспорта для медиков заработает в конце 
этого года 
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отмечает юбилей 4
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ВЗГЛЯД С УЛИЦЫ «ПРАВДЫ»ПРОИЗВОЛ

Напомним суть конфлик-
та. В 1990 году решени-
ем исполкома Красно-

дарского городского Совета на-
родных депутатов №445 от 24 
августа 1990 года земельные 
угодья совхоза «Краснодар-
ский» общей площадью 130 га 
были бессрочно (зафиксирова-
но в документе. — Авт.) пере-

даны под огороды местным 
трудящимся. Те, получив свои 
6 соток, создали в пойме реки 
Кубань садовые товарищества 
«Автомобилист» и «Югтекс». 
Почти 20 лет они выращивали 
там для себя овощи-фрукты. С 
2001 года — под защитой п.3  
ст. 3 Федерального закона «О 
введении в действие Земель-
ного кодекса Российской Феде-
рации»: «Предоставление в 
собственность граждан земель-
ных участков, ранее предостав-
ленных им в постоянное (бес-
срочное) пользование и пожиз-
ненное наследуемое владение, 
сроком не ограничивается». 

И вдруг в 2009 году возник 
некий Александр Давыдов. Он 
объявил себя руководителем 
дачного некоммерческого то-
варищества (ДНТ) «Дружба», 
созданного якобы в результате 
объединения «Автомобили-
ста» и «Югтекса». Краснодар-
ские дачники страшно удиви-
лись, узнав, что Давыдов име-

ет протоколы с их подписями, 
собранными на «общем собра-
нии» ещё в 1998 году! Незави-
симая почерковедческая экс-
пертиза подтвердила факт 
подделки подписей в протоко-
лах. Но руководитель сомни-
тельной «Дружбы» Давыдов 
обратился в Октябрьский рай-
онный суд Краснодара с требо-
ванием о признании за ним 
права бессрочного пользова-
ния 130 гектарами земли садо-
водческих товариществ «Авто-
мобилист» и «Югтекс». И суд 
удовлетворил его обращение!  

«10 июля 2012 года решени-
ем Октябрьского районного 

суда за ДНТ «Дружба» призна-
но право собственности на 
данный земельный участок. В 
ходе судебного заседания 
представителем ДНТ «Друж-
ба» Ф. Федоренко суду переда-
ны протоколы общих собра-
ний садовых товариществ 
«Автомобилист» и «Югтекс», 
согласно которым принято ре-
шение об их объединении в 
одно товарищество «Дружба». 
Опрошенные в ходе проверки 
председатели и члены «Авто-
мобилиста» и «Югтекса» по-
яснили, что зимой 1998 года 
общие собрания не проводи-
лись, вопрос об объединении 
не обсуждался, подписи, стоя-
щие в протоколах, выполнены 

не ими», — отмечал следова-
тель по особо важным делам 
Следственного управления СК 
РФ по Краснодарскому краю 
Э. Тамазов в «Постановлении 
о передаче сообщения о пре-
ступлении по подследствен-
ности» от 19.11. 2013 г.  

С сентября 2013-го по но-
ябрь 2018 года Следственным 
комитетом проводились до-
следственные проверки сле-
дующих фактов преступлений 
Давыдова и его подельников: 
«Мошенничество, совершён-
ное организованной группой 
либо в особо крупном размере 
или повлёкшее лишение пра-

ва гражданина на жилое по-
мещение (ч. 4 ст. 159 УК РФ)»; 
«Внесение в единые госу-
дарственные реестры заведо-
мо недостоверных сведений 
(ч. 2 ст. 285.3 УК РФ)»; «Фаль-
сификация доказательств и 
результатов оперативно-ро-
зыскной деятельности (ч. 1  
ст. 303 УК РФ)». 

В августе 2015 года УМВД 
России по г. Краснодару возбу-
дило уголовное дело «по при-
знакам преступления, преду-
смотренного ч. 4 ст. 159 УК РФ 
— «Мошенничество, совер-
шённое организованной груп-
пой либо в особо крупном раз-
мере» в отношении неуста-
новленных лиц». 

То есть всем известно, что 
председатель ДНТ «Дружба», 
присвоивший 130 гектаров 
земли садоводческих товари-
ществ «Автомобилист» и «Юг-
текс», — А. Давыдов, что «про-
токолы» с поддельными подпи-
сями дачников Октябрьскому 
суду передал член ДНТ «Друж-
ба» Ф. Федоренко, а преступле-
ние расследуется в отноше-
нии… «неустановленных лиц». 

— Мошенники получили не 
только бессрочное право 
пользоваться нашими надела-
ми, но и право собственности 
на них, поэтому 50% наших 
угодий уже продано, — заяви-

ли члены садоводческих това-
риществ «Автомобилист» и 
«Югтекс» в одном из видео-
обращений к президенту Рос-
сии Владимиру Путину. 

Более 10 лет краснодарцы 
пытаются возвратить свои 
земли, предоставленные им 
Советской властью. «Кто сту-
чит — тому откроют!» — счи-
тают они. Тем более что закон 
всецело на их стороне. Соглас-
но п. 1 ст. 45 ЗК РФ, право по-
стоянного (бессрочного) поль-
зования может быть прекра-
щено исключительно в добро-
вольном порядке путём по-
дачи землевладельцем соот-
ветствующего заявления.  

В марте этого года красно-
дарцы записали коллективное 
видеообращение к председа-
телю Следственного комитета 
Российской Федерации Алек-
сандру Бастрыкину: «Пять лет 
мы получаем ответы из про-
куратуры, что по уголовному 
делу, возбуждённому в 2015 
году Октябрьским районным 
судом Краснодара «по призна-
кам преступления, предусмот-
ренного ч. 4 ст. 159 УК РФ, в 
отношении неустановленных 
лиц», якобы проводятся не-
обходимые следственные дей-
ствия. А в действительности — 
оно не расследуется. Пять лет 
нам пишут, что следствие на-
ходится под контролем, но те, 
кто у нас отобрал землю, до 
сих пор не привлечены к от-
ветственности. Пожалуйста, 
защитите наши права!» 

На распоряжение А. И. Баст-
рыкина разобраться в данной 
проблеме в Краснодаре отреа-
гировали довольно странным 
способом. 

22 июня в жилищах руково-
дителей садоводческих това-
риществ «Автомобилист» и 
«Югтекс» некие молодые лю-
ди попытались провести 
обыски. Рассказывает предсе-
датель «Югтекса» Галина Та-
ранова: 

— Двадцать второго июня в 
6.45 утра ко мне пришли с 
обыском двое мужчин. Они 
представились городскими 
следователями. Один показал 
удостоверение — фамилию не 
запомнила, потому что силь-
но волновалась. Я потребова-
ла у них постановление на 
обыск и изъятие у меня доку-
ментов, которые якобы были 
целью их визита. Такого по-
становления они не предъ-
явили. Вели себя достаточно 
агрессивно. Разговаривала я с 
ними в коридоре, возле двери 
своей квартиры в общежитии 
по улице Алтайской. Один из 
мужчин пытался зачитать ка-
кое-то постановление на ос-
новании решения 2015 года. 
Речь также шла о ДНТ «Друж-
ба». Я заявила, что в кварти-
ру их не пущу, они ушли и 
больше не появлялись.  

 
(Окончание на 2-й стр.)

Битва за «сотки»
Щедро созревают яблоки на Кубани, но при капи-

талистическом строе эти южные земли сами ста-
новятся яблоком раздора. Историю ограбления более 
тысячи дачников в Краснодаре мы уже рассказывали: 
(«Нас сровняли с землёй…», «Правда», №23 (31372) 
за 14—15 марта 2023 года; «Нам землю давала Со-
ветская власть!», «Правда», №27 (31376) за 23 мар-
та 2023 года). 

ВВРРЕЕММЯЯ  ВВЫЫББИИРРААТТЬЬ  ««ППРРААВВДДУУ»»  
 Во всех почтовых отделениях России  принимается подписка на газету «Правда» на август—декабрь 2023 года.  

Сведения о «Правде», в том числе её индекс ПН329 и цена подписки, приведены теперь в бумажном каталоге газет и журналов АО «Почта России», который 
находится в открытом доступе на любой почте. Каталог этот остался  единственным – других каталогов в отделениях почтовой связи больше нет. Но для 
оформления подписного абонемента даже не обязательно заглядывать в каталог. Достаточно подойти на ближайшей от вашего дома почте к соответствую-
щему окошечку, сообщить адрес, по которому должна будет доставляться газета, и оператор быстро и правильно всё оформит. 

Оформить подписку на «Правду» можно также через интернет на сайтах агентства «Книга-Сервис»: www.akc.ru; www.pressa-rf.ru или направив письмо 
в произвольной форме по электронному адресу: public@aks.ru. Заявки на подписку принимаются агентством «Книга-Сервис» и по факсу: (495)680-90-48. 
С юридическим лицом, по желанию, заключается договор на оказание услуг и предоставляется полный комплект бухгалтерских документов. 

Директор УАЗа А.А. Спирин в ответ по-
требовал от полицейских провести про-
верку по факту «незаконных действий». 

По его заявлению семеро работников, в основ-
ном профсоюзные активисты, были задержа-
ны прямо на рабочем месте и доставлены в 
полицию. 

Депутат Государственной думы РФ, первый 
секретарь Ульяновского обкома КПРФ Алексей 
Куринный направил запрос по факту задержания 
работников УАЗа в ОМВД по Засвияжскому рай-
ону. После этого прокуратура Ульяновской обла-
сти провела проверку, в ходе которой подтверди-
ла, что доставка рабочих в отдел полиции, а так-
же взятие у них генетического материала и сня-
тие отпечатков пальцев осуществлены в отсут-
ствие предусмотренных для этого законом осно-
ваний. 

В связи с выявленными нарушениями началь-
нику районного ОМВД вынесено представление, 
по результатам рассмотрения которого одно 
должностное лицо привлечено к дисциплинар-
ной ответственности. Кроме того, органы След-
ственного комитета по Ульяновской области про-
водят проверку действий сотрудников полиции 
на наличие признаков преступлений, предусмот-
ренных ст. 285 и 286 УК РФ (злоупотребление и 
превышение должностных полномочий). 

Можно констатировать, что распоясавшихся 
полицейских прокуратура вернула в рамки зако-
на. Будут ли последствия для тех, кто указывал, 
что делать полицейским, вопрос пока открытый. 
Но есть стойкое ощущение, что без возврата за-
вода в государственную собственность нормали-
зовать ситуацию на нём вряд ли удастся. 

Иван ЕГОРОВ. 

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ

Рабочих УАЗа 
задержали незаконно 

 «Правда» продолжает следить за ситуацией на Ульяновском автомобильном за-
воде. Напомним: 17 мая возмущение рабочих УАЗа достигло точки кипения. Причинами 
стали низкая заработная плата и её задержки, в то время как менеджеры завода са-
мим себе выписывали миллионные вознаграждения. О прошедших событиях «Правда» 
писала в статье «Репрессии вместо зарплаты» (№51 от 23—24 мая). Тогда в знак 
протеста трудящиеся остановили работу и потребовали от руководителей завода, 
ставших в прошлом году его же владельцами, повысить оплату своего труда.

Скопье

Пардубице

Дыру в бюджете заткнут 
за счёт трудящихся

Министр финансов 
РФ Антон Силуанов объ-
явил о том, что госу-
дарственный бюджет 
России ждёт секвестр в 
размере 10% его расхо-
дов. Эта радикальная 
мера ранее применялась 
российским правитель-
ством буквально счи-
танные разы. 

 

Власти уверяют, что уре-
зать будут только неза-
щищённые статьи. Это, в 

частности, означает, что расхо-
дов по социальным обязатель-
ствам государства сокращение 
не коснётся. Ну, это понятно, 
там и так резать нечего. Можно 
предположить, что секвестр 
ударит в первую очередь по ря-
ду госпрограмм. К примеру, по 
дорожному строительству. Ведь 
с дорогами в регионах России 
всё отлично, наверное? 

Сказать, что данная новость 
удивляет, нельзя. По некоторым 
данным, дефицит бюджета мо-
жет составлять 3,4 триллиона 
рублей. Иначе и быть не может, 
когда страна ведёт боевые дей-
ствия, как ты их не называй — 
СВО или словом, которое нельзя 
произносить под угрозой нака-
зания. Такая обстановка дей-
ствительно требует чрезвычай-
ных мер, мобилизации и едине-
ния. Но если чрезвычайщину 
порой можно заметить, то с 
двумя другими моментами де-
ло обстоит примерно никак. 

Особенно «красиво» планы 
секвестра выглядят на фоне ре-
кордного оттока капитала из 
России: 160 млрд долларов за 
период с января 2022 года по 
март 2023-го. Больше было ров-
но один раз: в 2007—2008 годах. 

При попустительстве власти ва-
люту на внутреннем рынке бук-
вально «пылесосят», чтобы вы-
вести средства за границу. В том 
числе и по этой причине про-
должается девальвация рубля. 
Но это даже на руку правитель-
ству, так как поможет сократить 
госрасходы. 

Обесценивание рубля бьёт по 
самым малообеспеченным 
слоям населения. Почему? А по-
тому, что импортозамещение, 
как мы и опасались, в значи-
тельной степени обернулось за-
мещением одного импорта 
другим. И курсы иностранных 
валют по-прежнему напрямую 
влияют на ценообразование 
внутри страны. 

Простой пример. Казалось бы, 
в области продовольственной 
безопасности РФ почти достиг-
ла независимости. А ценник на 
российские продукты всё равно 
зависит от курса доллара и евро. 
Как так? А чьего производства 
тракторы и комбайны на полях? 
Немецкие «Клаас», американ-
ские «Джон Дир», японские «Ку-
бота» и прочий импорт. И даже 
если ростсельмашевский «Ак-
рос» формально наш, то чьи в 
нём комплектующие? А все рас-
ходы на покупку и обслужива-
ние этой техники российский 
сельхозпроизводитель вынуж-
ден закладывать в стоимость 
продукции. 

Впрочем, если где-то убывает, 
то неминуемо где-то происхо-
дит прибавка. И её тоже можно 
увидеть. Как сообщает агент-
ство «Блумберг», с начала теку-
щего года российские долларо-
вые миллиардеры суммарно 
прибавили к своим состояниям 
ещё 16,5 млрд долларов. Из 500 
богатейших миллиардеров, ко-
торые входят в данный рейтинг, 

сразу 24 — из РФ. Другая конто-
ра, занимающаяся рейтингами, 
— «Форбс», уточняет, что всего 
состоянием свыше 1 млрд дол-
ларов обладают 110 россиян. 

Из числа миллиардеров три 
четверти владеют недвижи-
мостью за рубежом, а около по-
ловины имеют гражданство 
других государств. В прошлом 
году СМИ слезливо рассказыва-
ли нам о том, как пострадали 
эти деятели от западных санк-
ций. Однако о том, что милли-
ардеры как-то помогают участ-
никам СВО и их семьям, не рас-
сказывают. Потому что нечего. 
Зато известно, что кое-кто из 
олигархов уже начал отказы-
ваться от российского граждан-
ства, например банкир Олег 
Тиньков, обогатившийся на 
российском газе Игорь Мака-
ров, нажившийся на инвест-
проектах в РФ Рубен Варданян 
и ряд других. 

Но нет и речи не только о 
конфискации активов сбежав-
ших, но даже о том, чтобы мил-
лиардеры как-то поучаствовали 
в залатывании бюджетной ды-
ры. И сразу становится ясно, что 
любимый властями лозунг 
«Своих не бросаем» — он не про 
нас с вами, а про вот этих, у кого 
миллиарды. И пресловутое еди-
нение тоже есть — внутри их 
класса. И мобилизовываться 
будем мы, но не они. 

Так что все вопросы с закры-
тием дефицита бюджета рос-
сийская власть, как водится, 
спихнула на плечи простых тру-
дящихся. А что? Привычные 
ведь, выкрутятся как-нибудь. Не 
жили хорошо — нечего и начи-
нать. Терпели раньше и дальше 
потерпят. Такая логика у власти? 

 
Михаил КОСТРИКОВ.
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26 июня члены «Автомобилиста» и 

«Югтекса» взяли свои пожелтевшие от 
времени садовые книжки и вновь вы-
шли на улицу. Утреннее солнце жгло 
немилосердно. Люди прикрывались 
зонтиками. Они могли бы стать где-ни-
будь в тени, но пришли именно к своим 
разорённым участкам (на снимке). 

— Мы собрались на этом массиве, 
чтобы ещё раз обратиться к председа-
телю Следственного комитета Россий-
ской Федерации Александру Бастры-
кину для оказания содействия в вос-
становлении наших нарушенных граж-
данских и конституционных прав, — 
заявила перед журналистскими каме-
рами и диктофонами активистка «Юг-
текса» Людмила Богачёва. — Принад-
лежащая нам земля сейчас поделена 
на гектары и распродаётся. Уголовное 
дело, открытое по этому факту, ведёт-
ся ни шатко ни валко. Расследованием 
занимается УВД, но с учётом большого 
числа потерпевших и причинённого 
нам миллиардного ущерба просим вас, 
Александр Иванович, забрать это кри-
минальное дело из УВД и передать его 
в Следственный комитет Российской 
Федерации по Краснодарскому краю.  

— Цель обысков у наших руководите-
лей заключалась в изъятии документов, 
принадлежащих ДНТ «Дружба», по ко-
торому сейчас расследуется уголовное 
дело, — объяснил мне Александр Фокин, 
на чьём садовом участке виднелся мно-
гоэтажный дом ЖК «Фонтаны». — Но 
ведь руководители «Автомобилиста» и 
«Югтекса» в этом деле потерпевшие. 
Они сами с радостью принесут право-
охранителям любые документы, обли-
чающие Давыдова. Зачем же была пред-
принята попытка провести у них обыск? 
Вероятно, затем, чтобы изъятые доку-
менты потом «бесследно исчезли» и 
гражданам нечего было предъявить в 
суд. Кроме того, эти обыски преследо-

вали ещё одну цель — запугать людей, 
борющихся за свои поруганные права. 
Здесь явно прослеживается влияние 
Краснодарской городской администра-
ции, которая не желает справедливого 
рассмотрения этого дела. В Централь-
ном округе Краснодара на отнятых у 
народа землях строят сегодня не только 
высотные дома, но и дорогие особняки. 
21 августа 2015 года Октябрьский рай-
онный суд г. Краснодара на основании 
ст. 29, 115 и 165 УПК РФ постановил на-
ложить арест на земельные участки, по-
лученные «в результате преступных 
действий неустановленных лиц» и рас-
положенные по адресу: г. Краснодар, 
Центральный внутригородской округ, 
ДНТ «Дружба». Арест, как вы понимаете, 
— это запрет, адресованный собствен-
нику, на распоряжение земельным иму-
ществом. Но торгующая недвижи-
мостью фирма «Аякс» и сейчас выстав-
ляет наши земельные участки. Средняя 
цена «сотки», по информации местного 
портала «Утренний юг», составляет 
1500000 рублей. 

Я написал письмо Владимиру Пути-
ну — гаранту наших конституционных 
прав. Но на своё обращение к прези-
денту России получил ответ, подпи-
санный начальником отдела учёта и 
разграничения земель Краснодарской 
городской администрации Фаиной Ви-
нокуренко: «Земли совхоза «Красно-
дарский» решением исполкома Крас-
нодарского городского Совета народ-
ных депутатов № 445 от 24 августа 
1990 года выделялись жителям Крас-
нодара на 5 лет». А ведь все мы имеем 
приложение №2 названного ею реше-
ния №445 от 24 августа 1990 года, ко-
торое определяет передачу 130 гекта-
ров земель совхоза «Краснодарский» в 
бессрочное пользование жителей го-
рода. Выходит, Фаина Винокуренко 
ввела в заблуждение как президента 
Российской Федерации Владимира Пу-
тина, так и меня — заявителя. Потом я 

обратился к главе «Единой России» 
Дмитрию Медведеву, чтобы предста-
вители его правящей партии провели 
проверку по этому вопиющему факту. 
И снова мне прислали прежний лжи-
вый ответ из мэрии Краснодара: «Зем-
лю вам предоставили всего на 5 лет». 
Хотя Дмитрию Медведеву я отправил 
копию того же документа о предо-
ставлении нам участков в бессрочное 
пользование. Чиновники лгут друг 
другу по всей вертикали власти! Счи-
таю, что для проверки обстоятельств 
данного дела нужно сформировать ко-
миссию с участием самих землевла-
дельцев, представителей администра-
ции, политических партий и право-
охранительных органов. 

— Следствием уже доказано, что эта 
земля отдана нам в бессрочное пользо-
вание. Теперь мы требуем признать на-
ше право собственности на неё — за-
прос по этому поводу я направил в 
Росреестр, — рассказал юрист Алек-
сандр Шампаров, тоже пострадавший в 
афере. — Ещё одно наше требование — 
остановить бездействие УВД Красно-
дара. Должны быть установлены лица, 
причинившие нам ущерб, а сам ущерб 
— возмещён. У меня есть справки о 
том, что на территории наших товари-
ществ до их рейдерского захвата нахо-
дились ухоженные постройки, подстан-
ция, водопровод, окружные дороги.  

30 июня официальный сайт СК Рос-
сии предоставил комментарий ведом-
ства: «В средствах массовой информа-

ции опубликовано обращение к пред-
седателю СК России (Александру Баст-
рыкину. — Авт.) жителей Краснодар-
ского края, сообщивших, что они ли-
шились своих садовых участков, полу-
ченных много лет назад. Ранее главе 
ведомства было доложено о результатах 
проведённой в СУ СКР по Краснодар-
скому краю по данному факту провер-
ки. В настоящее время краевым управ-
лением СК вновь проводится процессу-
альная проверка. Ранее следственные 
органы инициировали передачу в своё 
производство расследуемого в полиции 
уголовного дела по факту мошенниче-
ства, однако надзорным ведомством 
ходатайство было отклонено. 

Председатель СК РФ поручил руко-
водителю СУ СК РФ по Краснодарскому 
краю А.К. Маслову доложить по ситуа-
ции и установленным в ходе проверки 
обстоятельствам, а также обжаловать 
решение краевой прокуратуры вплоть 
до Генерального прокурора РФ». 

Более тысячи ограбленных среди бе-
ла дня краснодарских тружеников с 
огромной надеждой ждут результатов 
выполнения поручения председателя 
Следственного комитета РФ Алексан-
дра Бастрыкина. Дождутся ли? 

 
Любовь ЯРМОШ, 

соб. корр.»Правды». 
г. Краснодар. 
 
q Летнее противостояние обворо-
ванных краснодарцев.

ЧТО БОЛИТ У МЕДИЦИНЫ

Мыльная опера под названием «Борьба правительства с дефицитом медиков» 
открывает новый сезон. Напомним содержание предыдущих серий. Выпускникам-
троечникам медицинских вузов разрешили сразу со студенческой скамьи, без про-
хождения интернатуры, начинать лечить пациентов в поликлиниках. Студентам 
медвузов и медколледжей дозволили работать в составе бригад «скорой помощи». 
Увеличили приём на бюджетной основе «целевиков», обязанных вернуться и от-
работать в регионах, откуда они были направлены на учёбу. Привлекли к первич-
ному оказанию медпомощи почтальонов и учителей. Не препятствовали желанию 
занимать рабочие места иностранным — главным образом среднеазиатским — 
докторам. Каковы же результаты этих титанических усилий?

Согласно информации минздрава, только 
за прошлый год государственные орга-
низации здравоохранения потеряли 9,7 

тыс. врачей и 38,9 тыс. медработников со сред-
ним специальным образованием. По данным 
самых популярных интернет-порталов по по-
иску работы, количество вакансий для меди-
цинских работников увеличилось в России с 
начала 2023-го на 22% по сравнению с анало-
гичным периодом прошлого года. Сегодня вы-
вешено около 305 тыс. новых предложений 
работы в профессиональной сфере «Медицина, 
фармацевтика». В 17 регионах предложений 
для медработников больше, чем резюме. Наи-
более сложная ситуация наблюдается в Чукот-
ском АО, Ненецком АО, Еврейской АО и Кур-
ганской области — меньше 
0,5 резюме на вакансию. 

С чего бы это? Оказалось, 
новоиспечённые выпускни-
ки-врачи без практической 
подготовки в интернатуре не 
только не в состоянии сде-
лать стремительный переход 
от учебников, которые они 
ещё и читали плохо (ибо луч-
шие всё же пошли в интерна-
туру/ординатуру), к пациен-
там, но и сами не желают 
подвергать других и себя 
опасности, ибо если больной 
рискует здоровьем и жизнью, 
то горе-врачу светит «уголовка» и небо в кле-
точку. «Целевики» совсем не торопятся воз-
вращаться в свои регионы. А доктора из со-
седних республик отбиваются от такого оби-
лия бюрократических препон, что их прибы-
вающая численность всё же не поспевает за 
стремительно расширяющейся пустыней де-
фицита кадров. 

Увы, проблема сама не рассосалась, началь-
ство и народ требуют её разрешения. Поэтому, 
почесав затылки, чиновники выдали следую-
щие решения. Минздрав представил дорабо-
танный регламент допуска к профессиональ-
ной деятельности врачей-стажёров. Разрешить 
занимать такие должности планируется моло-
дым специалистам, которые проучились в ор-
динатуре больше года. Логика железная. Сего-
дня в медицинских вузах обучаются более 40 
тысяч ординаторов. А в стране, по данным 
минздрава, не хватает 26451 врача. Математи-
чески очевидно, что одним росчерком пера 
можно сразу почти полностью ликвидировать 
нехватку докторов. 

Правда, в реальной жизни не всё так одно-
значно. Интерны и ординаторы в работе ЛПУ 
по всё той же причине нехватки врачей и без 
того выполняют, по сути, их работу. Упомина-
ние о том, что курировать работу стажёров в 
медорганизации должны врачи-наставники, не 
выдерживает критики, потому что работу ин-
тернов и ординаторов они также должны кури-
ровать. Правда, это редко случается по всё той 
же причине. В одиночку начинающий ордина-
тор, брошенный на суточное дежурство на два 
больших отделения (хотя любой чиновник вам 
твёрдо скажет, что такого не может быть), в 
действительности это обычное явление. 

Другое дело, что молодые хирурги зачастую 
проводят свою ординатуру в околобольничном 
кафетерии, так как опытные врачи-хирурги, 
не желая растить конкурентов, закрывают пе-
ред ними дверь операционной. Так что этот 
тришкин кафтан как ни натягивай — всё равно 
прорехи будут расти. Остаётся надеяться, что 
хоть будущие врачи-стажёры смогут выиграть, 
если им будет положена приближающаяся к 
докторской зарплата вместо ординаторской 
стипендии в 7 тысяч рублей. 

 

В торым результатом мозгового штурма 
явилось решение минтруда об упрощён-
ном порядке предоставления граждан-

ства РФ иностранным медикам. Среди специа-
листов с высшим медицинским образованием, 
которые смогут быстро получить российский 
паспорт, значатся анестезиолог-реаниматолог, 
бактериолог, гематолог, детские онколог, уро-
лог-андролог, хирург и эндокринолог, врач 
здравпункта, инфекционист, кардиолог, врач 
клинической лабораторной диагностики, нев-

ролог, неонатолог, врач общей практики, онко-
лог, оториноларинголог, офтальмолог, патоло-
гоанатом, педиатр, врачи по медицинской реа-
билитации, паллиативной помощи и приёмно-
го отделения. В списке также есть психиатр, 
психиатр-нарколог, радиолог, ревматолог, 
рентгенолог, врач скорой помощи, врач-стати-
стик, стоматолог, терапевт, травматолог-орто-
пед, уролог, физиотерапевт, фтизиатр, врач 
функциональной диагностики, хирург, эндо-
кринолог, эндоскопист и семейный врач. 

Среди среднего медперсонала на упрощён-
ную схему получения российского гражданства 
может претендовать акушерка, заведующая 
фельдшерско-акушерским пунктом, лаборант, 
медицинская сестра, сестра-анестезист, сёстры 

палатная, постовая, участковая и сестра про-
цедурного кабинета. Также в перечне указаны 
медицинский лабораторный техник, опера-
ционная медицинская сестра, рентгенолабо-
рант, фельдшер, фельдшер-лаборант и фельд-
шер скорой помощи. 

Конечно, было бы замечательно, если бы в 
Россию ринулись высокообразованные, высо-
коквалифицированные медики, какой бы на-
циональности и гражданами какой бы страны 
они ни были, к тому же свободно владеющие 
русским языком. Но можно ли быть в этом 
уверенными? Точно ли сегодняшнее высшее 
медицинское образование в бывших средне-
азиатских республиках — ведь поедут навер-
няка специалисты именно из этих стран — 
удовлетворяет желаемому уровню нашего 
здравоохранения, а не поспособствует его де-
градации? И точно ли профессиональный уро-
вень людей, работавших в ЛПУ этих стран, до-
статочен для России? 

 

И  наконец, уровень владения языком — 
наиболее острый вопрос. Если старшее 
поколение граждан бывших советских 

республик ещё как-то может на бытовом уров-
не общаться на русском, то молодёжь его прак-
тически совсем не знает. А ведь придётся со-
бирать анамнез, вести документацию, в тон-
костях понимать пациентов и, что не менее 
важно, коллег и руководство. Конечно, все эти 
проблемы вполне решаемы. Но на их решение 
нужно как раз то, что минздрав пытается эко-
номить, — немалые средства на переобучение 
и помощь в обустройстве.  

А ведь эти средства можно было бы напра-
вить на создание привлекательных условий 
для российских медиков. Как известно, лишь 
менее половины выпускников медицинских 
вузов остаются работать в госсекторе. Их от-
пугивают низкая зарплата в регионах, отсут-
ствие жилья, переработки, проблемы с непре-
рывным медобразованием и т.д. Ежегодно на 
рынок труда выходит порядка 50 тысяч вы-
пускников медвузов. Если бы все они остава-
лись верны выбранной профессии, то дефицит 
кадров был бы с лёгкостью погашен буквально 
за два-три года. Дело за малым — убедить ре-
бят, что они будут занимать достойное место 
в нашем обществе. Но, похоже, идти по этому 
пути у чиновничества от здравоохранения же-
лания нет. Легче привлечь откуда-то со сторо-
ны уже готовых, покладистых докторов. 

Понятно, что никто тратиться на переобуче-
ние и адаптацию приезжих медиков не наме-
рен. Это нашим пациентам придётся адапти-
роваться к новым обстоятельствам. Вот только 
бы в ходе этой адаптации не потерять здоровье 
и жизнь. 

Мария ПАНОВА.

Доктор вас 
не понимай 
 

Система упрощённого получения российского 
паспорта медицинскими работниками  

заработает уже в конце этого года

Битва  
за «сотки»

В ЗЕРКАЛЕ СТАТИСТИКИ

Подкрученные  
весы 

 
Исследовательская группа «Ромир» в очередной раз продемонстрировала ото-

рванность от реалий жизни официальных показателей инфляции, которые регу-
лярно публикует Росстат. Анализируя чеки, оплаченные более чем десятком ты-
сяч россиян, независимые социологи пришли к выводу: к примеру, в мае рост цен, 
который на себе почувствовали граждане, оказался в шесть раз выше инфляции, 
о которой заявляют чиновники. Она составила 15% за год, а не 2,6%, как докла-
дывает статистическое ведомство.

В прочем, это не самые впечатляющие 
цифры, которые можно обнаружить в 
отчёте «Ромир». Так, скажем, в феврале 

2023 года по отношению к январю цены вы-
росли сразу аж на 4,17%, что соответствует го-
довому темпу инфляции в 50,04%. В апреле 
месячная инфляция составила 2%, или 24% го-
довых. Понятно, что речь идёт о сезонных ко-
лебаниях цен, которые могут быть сглажены в 
последующие месяцы, — но ведь не до такой 
же степени! 

«Ромир» не впервые публикует столь расхо-
дящиеся с официальными данные своих ис-
следований. И всякий раз удивляет невозму-
тимая реакция статистического ведомства, ко-
торое даже не пытается опровергнуть выводы 
социологов с цифрами в руках, потому что это 
сделать невозможно. Росстат не обвиняет, а 
оправдывается. Так, в заметке под названием 
«Росстат прокомментировал результаты ис-
следования о росте личной инфляции рос-
сиян», которую опубликовало агентство ТАСС 
17 августа 2020 года, читаем: 

«Исследование индекса потребительских 
цен, проведённое холдингом «Ромир», несо-
поставимо с данными Росстата, так как в нём 
используется другая идеология и методология 
получения данных. <…> 

Ранее исследовательский холдинг «Ромир» 
сообщил, что в июле инфляция в РФ составила 
1,66% против данных Росстата в 0,35%. В хол-
динге объяснили разницу методиками под-
счёта. Кроме того, скачок цен в «Ромире» свя-
зали с падением рубля. 

«Эти два исследования несопоставимы, так 
как используют различную идеологию и мето-
дологию получения данных. Расчёт индекса 
потребительских цен Росстата предусматри-
вает широкую корзину товаров и услуг, наибо-
лее часто потребляемых населением. В нее 
входит 520 наименований», — отмечают в Рос-
стате.<…> 

«Исследование «Ромир», вероятно, в боль-
шей степени ориентировано как раз на вы-
явление тенденций и трендов в потреблении 
различных групп населения», — подчёркивают 
в Росстате.<…> 

По оценке Росстата, методология, приме-
няемая исследовательским холдингом «Ро-
мир», ориентирована на выявление другого 
факта — каково может быть изменение цен 
для отдельно взятого потребителя с учётом 
его личной потребительской корзины. <…> 

«Данные Росстата — это в первую очередь 
экономический показатель, позволяющий оце-
нить динамику роста цен на наиболее потреб-

ляемые товары и услуги, а значит, показать и 
оценить базовые изменения цен в стране или 
в регионе», — резюмируют в пресс-службе ве-
домства». 

Насчёт «наиболее потребляемых товаров 
и услуг» — это, конечно, в Росстате пого-
рячились. Если «Ромир» считает цены в ос-
новном на товары, которые люди покупают 
постоянно (а таких товаров не может быть 
больше сотни), то с 1 января 2023 года Рос-
стат нарастил набор товаров и услуг для 
расчёта инфляции ещё на 8 позиций и довёл 
их количество до 566! В этот набор добавле-
ны детское автомобильное кресло, чемодан, 
бумага офисная, смарт-часы, гипсокартон, 
цены на проезд в сидячих вагонах в ско-
ростных поездах дальнего следования, ту-
ристические поездки на Черноморское по-
бережье Кавказа и в Крым, речные круизы 
на территории России. Согласитесь: весьма 
актуальное и существенное добавление для 
оценки реальной инфляции. Ведь именно 
детские автомобильные кресла, чемоданы и 
гипсокартон россияне, по мнению чинов-
ников Росстата, вынуждены покупать регу-
лярно, поэтому цены на них следует тща-
тельно мониторить. 

Постоянное и навязчивое желание функ-
ционеров Росстата подогнать методики рас-
чёта так, чтобы инфляцию можно было изоб-
ражать ниже, чем она есть на самом деле, 
имеет под собой очевидные основания. Во-
первых, официально признанный государст-
вом размер инфляции накладывает на него 
определённые финансовые обязательства пе-
ред гражданами, предприятиями и органи-
зациями. В том числе с инфляцией связана 
необходимость индексации пенсий, социаль-
ных пособий, пересмотр размеров мини-
мального размера оплаты труда и так далее. 
А это — сотни миллиардов рублей. И Росстат 
всячески пытается их сэкономить, переложив 
все тяготы инфляции на плечи граждан и 
предприятий, если ему удаётся занизить 
официальные показатели. Чем ниже офици-
альная инфляция — тем меньше размер ин-
дексации государственных социальных вы-
плат и иных обязательств. 

Во-вторых, есть здесь и момент политиче-
ский: всегда очень выгодно показать более 
низкую инфляцию, чем у стран-конкурентов, 
и тем самым ещё раз продемонстрировать эф-
фективность действующей власти. 

 
Александр ДЬЯЧЕНКО, 

кандидат экономических наук.

По информации сети, в 
Крыму за прошлый год 

количество несанкциониро-

ванных свалок выросло с 63 
до 213, в Севастополе — с 24 
до 87. Всего аналитики компа-

нии насчитали 38 российских 
регионов, где увеличилось 
число нелегальных мест скла-
дирования отходов. Среди них 
— Хабаровский и Ставрополь-
ский края, Амурская и Ростов-
ская области, Республика Ко-
ми и другие регионы. 

Всего за прошлый год в 
стране было выявлено 16,43 
тыс. нелегальных свалок, при 
этом устранено на 16% больше 
— 19,04 тыс. объектов, под-
считали аналитики компании. 

 
Пётр СИДОРОВ. 

СОЦИАЛЬНЫЙ ДИАГНОЗ

Крым превращают 
в огромную свалку 

 
Крым и Севастополь вошли в десятку российских ре-

гионов с наибольшим ростом числа несанкционированных 
свалок. Количество нелегальных мест складирования от-
ходов на полуострове за 2022 год выросло почти в 3,5 
раза. Такие данные в своём исследовании приводит ауди-
торско-консалтинговая сеть FinExpertiza.

С 28 июня по 2 июля 
коммунисты и комсо-
мольцы со всей страны 
собирались в Самарской 
области на 50-й юби-
лейный фестиваль ав-
торской песни имени 
Валерия Грушина. За 
время проведения слёта 
на Комсомольской пло-
щадке прошли «круглые 
столы», лекционные за-
нятия и деловые игры. 
Участники поделились 
опытом работы по раз-
ным направлениям: от 
агитации до ведения со-
циальных сетей. 

 

Г рушинский фестиваль 
ежегодно проходит на 
Мастрюковской поляне 

в Самарской области. Начи-
ная с 1999 года комсомол 
традиционно принимает 
участие в этом фестивале. На 
поляне встречаются моло-
дые левые активисты не 
только Самарской области, 
но и товарищи из соседних 
областей и республик. В этом 
году на слёт приехали ком-
сомольцы и партийцы из 
Оренбургской, Ульяновской, 
Нижегородской и Пензен-
ской областей, Марий Эл и 
Чувашской Республики, а 
также из Москвы, Санкт-Пе-
тербурга и городов Самар-
ской области: Самары, Толь-
ятти и Сызрани. 

Слёт левых молодёжных 
сил на Грушинском фестива-
ле — это песни у костра, ку-
пание в Волге, отдых, свежий 
воздух и новые знакомства. 
В этом году для участников 
слёта была подготовлена и 
учебная программа: на ма-
стер-классах рассказали, как 
правильно и эффективно ве-
сти переговоры, и подели-

лись особенностями работы 
в социальных сетях. 

Торжественное открытие 
слёта прошло 29 июня. С при-
ветственным словом выступи-
ли секретарь по идеологии Са-
марского обкома КПРФ Мари-
на Ерина, первый секретарь 
Самарского областного коми-
тета ЛКСМ РФ Александр Со-
рокин, второй секретарь Са-
марского областного комитета 
ЛКСМ РФ Святослав Баженов 
и второй секретарь Оренбург-

ского обкома КПРФ Ринат 
Ильбульдин. После торже-
ственной части для участни-
ков слёта была проведена ин-
теллектуально-развлекатель-
ная игра «Квиз». 

30 июня, помимо учебного 
блока, коммунисты и комсо-
мольцы вышли на марш «Ан-
тикап», приглашая гостей фе-
стиваля на развлекательную 
программу на Комсомольской 
площадке. В подарок раздава-
ли сувенирную продукцию и 

спички с тематическим дизай-
ном. Было распространено 
около 13 тысяч информацион-
ных материалов. 

30 июня и 1 июля на Комсо-
мольской площадке для всех 
посетителей фестиваля была 
организована развлекатель-
ная программа: интеллекту-
ально-развлекательная игра 
«Квиз», розыгрыш призов, 
также на постоянной основе 
действовала площадка феде-
рального проекта «Знамя на-

шей Победы» — было изготов-
лено около двухсот копий Зна-
мени. Для младших гостей 
прошёл мастер-класс по рос-
писи глиняных фигурок, а все 
желающие могли сделать ак-
вагрим. В большом кругу со-
бравшихся прочитал свои сти-
хи поэт и автор-исполнитель, 
председатель Оренбургского 
областного отделения Всерос-
сийского созидательного дви-
жения «Русский Лад» Алек-
сандр Исимовский. Более 500 
человек посетили Комсомоль-
скую площадку за два дня. 

В «красный» лагерь каждый 
день приезжали гости. Наших 
ребят посетили председатель 
КРК Самарского обкома КПРФ, 
депутат Самарской губернской 
думы Геннадий Говорков, пер-
вый секретарь Новокуйбышев-
ского горкома КПРФ, депутат 
Самарской губернской думы 
Михаил Абдалкин, руководи-
тель фракции КПРФ в Думе г.о. 
Тольятти Ольга Сотникова. На 
Грушинский фестиваль также 
приехали блогер, автор канала 
«Дневник депутата» Николай 
Бондаренко и первый секре-
тарь Самарского обкома КПРФ, 
руководитель фракции КПРФ 
в Самарской губернской думе 
Алексей Лескин. Вместе они 
провели встречу в формате 
диалога с гостями Комсомоль-
ской площадки и молодым по-
колением коммунистов: отве-
тили на волнующие вопросы и 
рассказали о своей позиции 
по актуальным проблемам. 

 
Пресс-служба 

Самарского обкома КПРФ.

ПИСЬМО В «ПРАВДУ»

О своих забыли 
 

Когда руководители РФ говорят о безвозмездной 
помощи странам Африки — зерном, удобрениями, то 
невольно возникает вопрос: почему бы не оказать 
подобную помощь своим согражданам. 

 

У  многих есть земельные участки и условия для подсобного 
хозяйства, в том числе для выращивания птицы, кроликов, 

коз и других животных.   Помощь от государства для граждан 
РФ была бы нелишней. Особенно для сельских жителей, остав-
ленных после постсоветских реформ без официальной работы 
и без стабильных доходов. 

Как-то очень непонятно, что РФ все постсоветские годы 
больше старается угодить иностранцам, в том числе обеспе-
ченным из стран НАТО. Были выполнены все условия так на-
зываемых партнёров. Проведены приватизация, деиндустриа-
лизация с ликвидацией многих промышленных и сельскохо-
зяйственных предприятий. Организовали вывоз из РФ денег, 
капиталов, ресурсов и, вероятно, даже оборудования пред-
приятий, ликвидированных при деиндустриализации. То есть 
провели разрушительные, разгромные для РФ реформы. 

И вновь по поводу зерна и удобрений. Лично я знаю людей, 
которым всё это необходимо. Особенно пенсионерам, живу-
щим за счёт своих земельных участков (полученных бесплатно 
в СССР) и за счёт, например, разведения домашней птицы. 
Люди вынуждены тратить не маленькие для них деньги на по-
купку зерна для кур. Но почему-то об этом руководители РФ 
не догадываются. Не догадываются также и о том, что людям 
надо было бы проиндексировать советские вклады. Эти вклады 
были обесценены сознательно во время гиперинфляции. 

 
Галина Валентиновна РАЗБОЕВА. 

Тамбовская обл.,  
Тамбовский р-н, пос. Строитель.

Традиция продолжается 
 

Слёт левых молодёжных сил на 50-м юбилейном фестивале  
авторской песни имени Валерия Грушина
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«Те, кто жаждет света, проявят 
инициативу приблизиться к свету. Это 
естественный поступок», — сказал 43-
летний Ло Цанлун, вспоминая, почему 
он подал заявление о вступлении в 
Коммунистическую партию Китая, ко-
торая 1 июля отметила 102-ю годов-
щину со дня своего основания. 

 

Будучи членом профессиональной неком-
мерческой поисково-спасательной орга-
низации «Blue Sky», бывший лесной по-

жарный Ло Цанлун был свидетелем того, как во 
время пожарно-спасательных операций члены 
его команды, состоявшие в КПК, шли вперёд, 
невзирая на серьёзную опасность. Это вдохно-
вило его присоединиться к ним, вступив в пар-
тийные ряды.  

В течение столетия КПК превратилась из мо-
лодой партии, насчитывавшей в 1921 году 50 с 
лишним членов, в крупнейшую правящую пар-
тию мира, объединяющую в своих рядах более 
98 млн человек. 

В преддверии годовщины основания КПК офи-
циальные данные показали, что число членов 
партии увеличилось почти на 1,33 млн человек, 
или на 1,4 проц. с 2021 года до 98,04 млн на 
конец 2022 года. 

С момента образования Китайской Народной 
Республики в 1949 году КПК в течение более 
семи десятилетий управляла крупнейшей со-
циалистической страной мира, и теперь некогда 
бедный и отсталый Китай находится на пути к 
тому, чтобы стать страной с высоким уровнем 
дохода. 

Беспрецедентные достижения КПК ярко за-
сияли в анналах истории. После XVIII Всекитай-
ского съезда КПК в 2012 году партия организо-
вала искоренение абсолютной бедности в стране 
с населением 1,4 млрд человек, что стало одним 
из величайших достижений в мировой истории. 
Страна реализовала свою цель всестороннего 
строительства среднезажиточного общества под 
руководством КПК. 

В то же время Китай переместился ближе к 
центру мировой арены, играя более активную 
роль в международных отношениях. 

В ходе трёхлетней борьбы с COVID-19 Китай 
под руководством КПК одержал масштабную и 
решительную победу над пандемией. Именно 
на этом фоне Пань Чэнмань, молодая женщина 
1991 года рождения, подала заявление о вступ-
лении в КПК в начале 2020 года. Видя, как члены 
КПК круглосуточно работают для победы над 
вспышкой COVID-19 в её деревне в провинции 
Юньнань, Пань Чэнмань решила вступить в КПК 
и вызвалась стать членом группы реагирования 
на COVID-19. 

«После вступления в партию больше всего я хо-
чу помочь своим односельчанам увеличить дохо-
ды», — сказала Пан Чэнмань, которая основала в 
деревне кооператив по разведению свиней. 

С самого дня своего основания КПК всегда 
рассматривает борьбу за счастье китайского на-
рода и возрождение китайской нации как свою 
изначальную цель и миссию. Сегодня КПК 
сплачивает народ на новом пути, стремясь пре-
вратить Китай в модернизированную социали-
стическую державу во всех отношениях к сере-
дине этого века. Миллионы членов КПК своей 
повседневной самоотверженной работой про-
должают посвящать себя делу партии и страны в 
новую эпоху. 

Традиционно в это время года ожидается 
большой наплыв в Дом-музей I съезда КПК в 
Шанхае (на снимке) посетителей, которые отдают 
дань уважения дате основания партии. На стене 
Дома-музея висят искренние послания, остав-
ленные людьми, которых глубоко тронули дра-
гоценные экспонаты, рассказывающие о самой 
первой главе истории КПК. В одной из записей 
говорится: «Поздравляю со 102-й годовщиной 

основания Коммунистической партии Китая! 
Мы всегда будем следовать за партией!» 

Как руководитель команды, ответственной за 
организацию мероприятий по информированию 
общественности об истории партии в Доме-му-
зее, Ян Юй разрабатывает планы образователь-
ной программы, направленной на повышение 
чувства долга китайской молодёжи в реализации 
национального возрождения. 

«Работая на переднем крае продвижения ре-
волюционной культуры партии, я стремлюсь 
представить историю КПК и великий дух её ос-
нования более яркими и увлекательными спо-
собами», — сказал он. 

В другом уголке Китая Сунь Гуаньфа, предки 
которого были в рядах Красной Армии, каждый 
день с гордостью прикалывает к своей рубашке 
партийный значок — привычка, которой он 
придерживается уже много лет. 74-летний муж-
чина является уроженцем деревни Таньтоу уезда 
Юйду провинции Цзянси. Некогда бедная, отча-
сти из-за своих природных условий, деревня 
Таньтоу избавилась от нищеты в 2017 году. 
Сунь Гуаньфа вызвался рассказывать местным 
школьникам об истории КПК, прививая им чув-
ство благодарности и ответственности за про-
должение наследия партии. 

Беря пример с предыдущих поколений членов 
КПК, молодые поколения также посвящают себя 
национальному возрождению всегда и везде, 
где это необходимо. 

Будучи членом КПК и главой отдела стратеги-
ческого развития China Xiong’an Group, Чжоу 
Юй пять лет назад обосновался в новом районе 
Сюнъань провинции Хэбэй и в данный момент 
прилагает усилия для строительства цифрового 
города и продвижения инноваций в сфере об-
щественных услуг в регионе. 

«Поскольку в строительстве нового района 
Сюнъань были достигнуты большие успехи, мы 
с большей уверенностью и энтузиазмом, чем 
когда-либо, готовы посвятить себя «городу буду-
щего», — сказал он. 

В городе Ханчжоу провинции Чжэцзян Цзоу 
Цзяньхуа, сотрудник оперативной группы конно-

спортивного центра Тунлу, занят приготовления-
ми к предстоящим в сентябре Азиатским играм. 

Цзоу Цзяньхуа потребовалось семь лет, чтобы 
превратиться из совершенно незнакомого с кон-
ным спортом человека в ключевого члена коман-
ды, которая помогла успешно провести первый 
международный открытый чемпионат по конно-
му спорту в Ханчжоу, что дало ценный опыт для 
будущих соревнований в рамках Азиатских игр. 

Вместе с коллегами, многие из которых также 
являются членами КПК, он преодолел большие 
трудности, в том числе нехватку профессиона-
лов в подготовительной работе. 

«В то время как КПК празднует свою 102-ю 
годовщину со дня основания, подготовка к 
Азиатским играм в Ханчжоу вступает в завер-
шающую стадию, — сказал он. — Мы будем ра-
ботать над тем, чтобы обеспечить выдающиеся 
Азиатские игры». 

Пока Цзоу Цзяньхуа и другие люди, участвую-
щие в подготовке к Азиатским играм, трудятся 
активно, китайские учёные также быстро про-
двигаются в разработке FAST — сферического 
радиотелескопа с пятисотметровой апертурой, 
который также неофициально называют «Не-
бесный глаз Китая». На днях в журнале «Нэйче» 
было опубликовано исследование об открытии, 
сделанном при помощи FAST в провинции Гуй-
чжоу на юго-западе Китая, иллюстрирующее 
прорывы страны в области науки и техники. 

«Верный способ для учёных отпраздновать 
годовщину основания КПК — это сделать жизнь 
людей ярче благодаря плодотворным результа-
там исследований и разработок и встретить луч-
шее будущее, опирающееся на науку и техноло-
гии», — сказал Цзян Пэн, главный инженер FAST. 

 
Синьхуа.

Компартия Китая 
привлекает  

всё больше людей

В БРАТСКОЙ РЕСПУБЛИКЕ

Выступая по случаю празд-
ника на торжественном 
собрании в столичном 

Дворце Республики, президент 
А. Лукашенко отметил, что в 
Год мира и созидания дата  
3 июля, созвучная с Днём Побе-
ды, обретает особый смысл, по-
скольку «к своей независимо-
сти белорусы шли через войны, 
самоотверженные подвиги и 
огромный труд». 

Глава государства пообещал, 
что о мужестве советских лю-
дей, подаривших потомкам 
свободу и мир ценой своих 
жизней, в стране будут гово-
рить и помнить всегда, как бы 
ни старались помешать этому 
наследники нацистской идео-
логии и идейные потомки кол-
лаборантов. Современникам 
повезло расти и воспитываться 
на примере военных и трудо-
вых подвигов героического по-
коления, умевшего держать 
удар, жить по совести и спра-
ведливости. 

По словам президента, вели-
кая Победа на многие десяти-
летия обеспечила мир странам 
и континентам, однако сегодня 
он исчерпал свой запас проч-
ности. Теперь за этот мир при-
ходится биться на информа-
ционном, экономическом и по-
литическом фронтах. 

— Западные страны не могут 
простить Беларуси того, что она 
является для них примером от-
сутствия пропасти между бога-
тыми и бедными, примером со-
циальной защищённости всех 

граждан, примером здорового 
общества и традиционных цен-
ностей и многих других дости-
жений, которые импонируют 
простым европейцам и амери-
канцам, — считает А. Лукашен-
ко. — Западным элитам страш-
но, что завтра их народы вый-
дут на улицы и скажут оконча-

тельное «нет» неолиберальным 
ценностям, разделяющим об-
щество на касты, дающим при-
вилегии избранным, бросаю-
щим людей в бездуховную про-
пасть в погоне за наживой. 
Сильнее этого страха — англо-
саксонская жадность и жажда 
завоеваний, известная с древ-
нейших времен. Природные бо-
гатства и просторы восточно-

славянских земель до сих пор 
не дают им уснуть. 

Нетерпимость западных по-
литиков к традиционным цен-
ностям и их нескрываемые ви-
ды на материальные и челове-
ческие ресурсы славянского 
мира являются вызовами бело-
русской государственности и 

суверенитету, наложившимися 
на мировой военно-политиче-
ский кризис. Страны Евросоюза 
и США умышленно создают 
очаги напряжённости у границ 
Союзного государства. 

— Мы протягиваем нашим 
соседям руку миролюбия, но 
она им не нужна, — отметил 
президент. — Как и в годы Ве-
ликой Отечественной войны, 

на территории сопредельных 
государств из предателей и кол-
лаборационистов формируют 
«освободительные войска», го-
товые по указке их спонсоров 
пролить кровь белорусов. 

А. Лукашенко предостерега-
ет от этого. В мире полно куда 
более значимых проблем, ко-

торые нужно решать сообща. 
Пример тому — пандемия ко-
ронавируса, изменение кли-
мата, техногенные катастро-
фы и пр. 

— Если государственность, 
независимость, территориаль-
ная целостность, безопасность 
нашего народа окажутся под 
реальной угрозой, мы, не раз-
думывая, ответим адекватно, — 

подчеркнул президент. — Коор-
динаты центров принятия ре-
шений на Западе нам до мил-
лиметра известны, чётко и ясно 
определены и утверждены на 
военных картах. 

Учитывая это, глава госу-
дарства призвал строить буду-
щее исключительно в интеллек-
туальных и трудовых сражениях 
созидательным трудом. И Бело-
руссии здесь есть чем гордить-
ся. Республика полностью обес-
печивает себя продовольстви-
ем, собственной сельскохозяй-
ственной техникой, грузовым и 
общественным транспортом. На 
счету отечественных учёных не-
мало уникальных разработок, 
востребованных в других стра-
нах. Всё это создаёт предпосыл-
ки для технологической неза-
висимости. 

Президент и представители 
высших органов власти возло-
жили цветы и венки в мемори-
альном комплексе «Курган 
Славы». Обращаясь к собрав-
шимся, А. Лукашенко отметил, 
что главные торжества не слу-
чайно проходят у подножия 
этого памятника. Курган Славы 
— святое место для белорусов: 

здесь гремели ожесточённые 
бои, тысячи солдат и офицеров 
отдали свои жизни ради по-
томков, скрепив кровью брат-
ские узы большой многона-
циональной страны. Советские 
люди не делили землю на свою 
и чужую — они сражались за 
общее Отечество. 

— Мы стоим на месте, где за-
мкнулся «Минский котёл», — 
сказал А. Лукашенко. — Насту-
пательную операцию «Багра-
тион» по праву называют 
триумфом советского военного 
искусства. Эта битва вошла в 
историю как крупнейшее пора-
жение фашистских войск во 
Второй мировой войне. Около 
400 тысяч солдат, офицеров, ге-
нералов вермахта и СС были 
уничтожены и взяты в плен. Их 
показали всему миру. Провели 
позорным маршем по Красной 
площади, сразу смывая следы 
немецких сапог водой. Ново-
явленным нацистам не мешало 
бы пересмотреть эти кадры ки-
нохроники. 

Белоруссия чтит и помнит 
подвиг советского народа. Все 
мемориалы в стране, даже са-
мые маленькие, утопают в цве-
тах, причём не только в празд-
ничные дни. Приходя к памят-
никам, жители склоняют голову 
перед соотечественниками, 
благодарят воинов братских 
республик, тысячи из которых 
нашли последний приют в бе-
лорусской земле. Имена многих 
из них носят улицы городов, 
предприятий и школ. 

Отрадно, что к празднику 
присоединилась и молодёжь из 
России, Армении и Киргизии, 
прибывшая накануне в Минск 
в рамках международного пат-
риотического проекта «Поезд 
Памяти». Президент выразил 
уверенность, что со временем 
этот символический поезд обя-
зательно соберёт наследников 
народов-победителей из 15 
бывших республик Советского 
Союза, «ведь у нас одна память 
о той войне, одна победа и одна 
правда». 

В этот день на Кургане Славе 
работали интерактивные пло-
щадки, выставки военной и 
сельскохозяйственной техники. 
У стелы «Минск — город-герой» 
состоялся масштабный гала-
концерт «Формула мира». А по 
всей стране прошли митинги-
реквиемы, автопробеги, воен-
но-исторические реконструк-
ции, патриотические акции и 
пр. Завершили празднование 
Дня Независимости салюты в 
столице и областных центрах. 

 
Сергей ГРИШКЕВИЧ, 
соб. корр. «Правды». 

г. Брест. 
Фото БЕЛТА.

Праздник,  
созвучный  

с Днём Победы 
 

В Белоруссии отметили главный праздник страны 
— День Независимости. Торжественные мероприятия 
состоялись во всех регионах. Больше всего людей по 
традиции собралось у стелы «Минск — город-герой» и 
в мемориальном комплексе «Курган Славы».

НЬЮ-ДЕЛИ. Иран присоединился к Шан-
хайской организации сотрудничества (ШОС) 
в качестве полноправного члена объедине-
ния. Об этом говорится в Нью-Делийской 
декларации, принятой по итогам саммита 
организации, состоявшегося в индийской сто-
лице в дистанционном формате. Как отметил 
иранский президент Эбрахим Раиси, выступая 
на Совете глав государств ШОС, полноправ-
ное членство улучшит условия для безопас-
ности, развития экономики и обеспечения 
суверенитета исламской республики.  

 
БУДАПЕШТ. Венгрия пригрозила Киеву 

продолжать чинить препятствия для выде-
ления Евросоюзом средств на вооружение 
ВСУ, если венгерский банк ОТП не исключат 
из украинского санкционного списка, заявил 
глава МИД страны Петер Сийярто. По сло-

вам дипломата, Будапешт откажет в любом 
финансировании поставок боевой техники 
Украине внутри ЕС, причём речь идёт не 
только о 500 млн евро, уже заблокирован-
ных венгерским правительством, но и о бу-
дущих предложениях по помощи Киеву.  
БЕРН. Швейцария намерена присоеди-

ниться к общеевропейской системе ПВО 
«Юропиан скай шилд инишиатив» под эги-
дой Германии. Подписание документов со-
стоится на этой неделе в столице Страны 
часов и шоколада.   
ТБИЛИСИ.  Грузия  потеряла бы 2,5 

млрд долларов от введения санкций против 
России  в связи с ситуацией на Украине. 
Возможный ущерб экономике республики 
оценил председатель правящей партии 
«Грузинская мечта» Ираклий Кобахидзе, 

отметивший, что «никто не готов собствен-
норучно вредить интересам своей страны 
и населения».  

 
КЕРКУОЛЛ. Совет находящихся на се-

веро-востоке Шотландии Оркнейских ост-
ровов рассмотрит возможность выхода из 
состава Соединённого Королевства и при-
соединения к территории Норвегии из-за 
отсутствия справедливого финансирования 
от британского правительства, а также бо-
лее глубоких связей со скандинавской стра-
ной. На Оркнейских островах, расположен-
ных на границе Северного моря и Атланти-
ческого океана,  проживают 22270 человек. 
Если отталкиваться от географии, то острова 
ближе к Осло, чем к Лондону. До 1472 
года, когда они стали частью Шотландии по 
королевскому брачному договору, острова 

сотни лет находились под контролем Нор-
вегии и Дании. Для изменения юридиче-
ского статуса островам необходимо прове-
сти референдум, а также договориться с 
британским и шотландским руководством.  
ВАРШАВА. Правительство Польши го-

товится подать в Европейский суд юстиции 
иск против Германии, отказывающейся вы-
возить с территории Польши мусорные от-
ходы, раннее поступившие из ФРГ. Как за-
явила министр климата и окружающей сре-
ды Польши Анна Москва, речь идёт о тех 
свалках и мусорных полигонах, куда Гер-
мания вывозила свои отходы до введения 
в феврале 2022 года системы мониторинга 
автомобильных перевозок товаров.  

По сообщениям информагентств 
подготовила Елена МОРОЗОВА.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ

Даёшь  
грамотность! 

Президент Бразилии 
Луис Инасиу Лула да Силва 
представил новый доку-
мент под названием «По-
литика грамотности». 

 

«Это будет крупнейшая 
программа нашего ми-

нистерства, призванная га-
рантировать: все дети второго 
года начального образования, 
то есть соответствующего воз-
раста, смогут стать грамотны-
ми, будут уметь читать и пи-
сать», — заявил министр об-
разования Камило Сантана. 

По его словам, Бразилия 
должна поднять индекс На-
циональной системы оценки 
базового образования до 80% 
учащихся — выпускников 
второго года обучения. Сего-
дня это 43,6%. 

Сейчас уровень неграмотно-
сти составляет 6,9% среди муж-
чин в возрасте 15 лет и старше 
и 6,3% среди женщин, 8,9% сре-
ди чернокожих или предста-
вителей смешанных рас и 3,6% 
среди белых. 

Пренса Латина.

Конференция была проведена в связи 
с тем, что тропический парк Фонг-
ня-Кебанг 20 лет назад — 5 июля 

2003 года вошёл в список Всемирного  
наследия ЮНЕСКО под номером 951. 

Выступая на открытии конферен-
ции, председатель Народного комите-
та провинции Куангбинь Чан Тханг за-
явил, что процесс образования земной 
коры более 450 миллионов лет назад 
создал Фонгня-Кебанг «с уникальными 
ценностями в области геологии, гео-
морфологии, экологии и биоразнооб-
разия». Здесь есть зелёный кипарисо-
вый лес, которому уже свыше 500 лет, 

обитают новые виды рыб и амфибий. 
Существуют тысячи больших и малых 
пещер, из которых было обследовано 
более 400. Так, например, пещера 
Шондоонг — самая большая на плане-
те, пещера Фонгня имеет самую длин-
ную подземную реку, а Тхиендыонг — 
самые, можно сказать, волшебные, 
уникальные сталактиты в мире… 

Чан Тханг подчеркнул: провинция 
подтверждает, что сделает всё воз-
можное для сохранения и использова-
ния этого наследия разумным, эффек-
тивным и законным образом в соот-
ветствии с международными конвен-

циями, а также будет тесно сотрудни-
чать с Национальным парком Хин Нам 
Но провинции Кхаммуон (Лаос) для 
развития уникального комплекса жи-
вописных мест и туризма в Юго-Вос-
точной Азии и мире. 

В настоящее время сохранение и 
популяризация ценностей наследия 
всё ещё сталкивается со многими 
трудностями и проблемами. Нацио-
нальный парк Фонгня-Кебанг — это и 
особо важный ресурс для местного со-
циально-экономического развития.  

После серьёзного и разностороннего 
обсуждения задач и проблем на кон-
ференции провинция  Куангбинь  вы-
разила надежду, что международные 
организации, учёные и исследователи 
продолжат расшифровывать пробле-
мы и скрытые ценности всемирного 
природного наследия, чтобы иметь ре-
шения для его сохранения и развития.  

 
q Туристические лодки везут людей 
в пещеру Фонгня.  

Фото ВИА.

Уникальный  
природный  

объект 
 

Научная конференция на тему «Повышение ценности 
объекта всемирного наследия — Национального парка 
Вьетнама Фонгня-Кебанг» прошла на днях в СРВ, сообщает 
ВИА. Её организаторами стали Народный комитет про-
винции Куангбинь, Национальный комитет ЮНЕСКО Вьет-
нама и министерство культуры, спорта и туризма. 

ПРИБАЛТИЙСКИЙ БЛЕФ

В  числе прочего с полок 
исчезла весьма по-
пулярная до конфликта 

и достаточно бюджетная мар-
ка чая «Гринфилд». И если ре-
шение сетей отказаться от 
российской продукции изба-
вило жителей республики от 
необходимости «делать мо-
ральный выбор», то у военно-
служащих местных Сил обо-
роны выбора пока нет. 

«Дело в том, что контракты 
на поставку чайной продукции 
из России были заключены ещё 
до начала СВО — в 2020 году. В 
то время этот чай был доступен 
в каждом магазине. Мы сдела-
ли крупные предзаказы на две 
партии и к моменту начала 
конфликта уже успели взять на 
себя обязательства. Заменить 
чай в то время было невоз-

можно, поскольку производи-
тель пайков уже закупил их на 
свой склад, — пояснила Ханна 
Хейннурм из пресс-службы 
Центра оборонных инвести-
ций. — И вот наконец мы по-
лучили подтверждение: теперь 
производство чая осуществ-
ляется в Латвии». 

Отныне поставщик продук-
товых наборов для Сил обо-
роны — компания Kommivab-
rik, а импортом «Гринфилда» 
в Эстонию занимается фирма 
Claire Foods. Однако в Центре 
оборонных инвестиций за-
явили, что всё равно не наме-
рены включать в наборы чай 
«Гринфилд», поскольку не 
уверены в том, кто является 
конечным выгодоприобрета-
телем. 

Андрей СЕПП.

Пошли на принцип 
 

С началом российской специальной военной операции 
на Украине эстонские сети розничной торговли массово 
отказались от продукции производства РФ, информи-
рует интернет-сайт Национальной телерадиовеща-
тельной компании Эстонии — err.ee.
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«Глубоко, проникновенно, с душой...»

Н о Муслим Магомаев и 
Тамара Синявская, 
встречающая 6 июля 

прекрасный юбилей, придер-
живались иного мнения. Посе-
му и любили их творчество, 
что оно было лишено фальши 
и в нём чувствовались идеаль-
ная музыкальная гармония, 
гамма, пластичность, звуч-
ность и неповторимая мело-
дика. Было оно выверенным и 
взвешенным, органичным и 
динамичным, позволявшим 
им исполнять очень разные по 
своей направленности и содер-
жанию произведения, требо-
вавшие от них не только де-
монстрации голоса, но и арти-
стичности, концентрации вни-
мания и певческих усилий, со-
бранности и особой внутрен-
ней энергетики. 

Да, так было… Время, одна-
ко, расставляет всё по своим 
местам. Нам же, многочислен-
ным поклонникам творчества 
Тамары Ильиничны и, разуме-
ется, Муслима Магометовича, 
сегодня представляется воз-
можность порассуждать об 
этой уникальной вокалистке и 
её творчестве.  

Как-то Тамара Ильинична, 
будучи к тому времени народ-
ной артисткой СССР и РСФСР, 
лауреатом премии Ленинского 
комсомола, кавалером орденов 
Трудового Красного Знамени и 
«Знак Почёта», ведущей соли-
сткой Большого театра Союза 
ССР, чьё колоритное, сочное 
меццо-сопрано признавалось 
одним из лучших не только в 
нашей стране, но и далеко за её 
пределами, крайне интересно 
высказалась о песенном искус-
стве в самом широком его по-
нимании. Думается, эти слова 
выдающейся исполнительни-
цы современности, националь-
ной гордости нашей страны 
раскрывают не только суще-
ство её многогранного творче-
ства, но и личностные характе-
ристики певицы. Всю свою бо-
гатую на события жизнь она 
посвятила служению исполни-
тельскому искусству, в кото-
ром, без сомнения, совершенно 
заслуженно добилась самых 
больших высот, став по праву 
лучшей среди лучших. 

«Я очень люблю песни, хоро-
шие песни, — говорит она. — У 
нас их немало — сочинения 
Александры Пахмутовой, Ти-
хона Хренникова, Матвея Блан-
тера, Кирилла Молчанова. Я 
упоминаю тех авторов, чьи со-
чинения звучат в моих про-
граммах. И к ним, убеждена, 
надо относиться с предельной 
ответственностью, серьёз-
ностью, точнее, не к ним, а к 
своей интерпретации их. Они 
ведь несут огромный заряд ду-
ховных сил, чистоту и непо-
средственность чувств, жизне-
любие, веру в светлое. Песня — 
это сконденсированная драма, 
трагедия, комедия, поэма, эпос. 
Может быть, мои слова пока-
жутся ревнителям классиче-
ского оперного искусства кра-
мольными, но, когда поёт в 
благородной манере хороший 
эстрадный певец с настоящим 
голосом, превращая обыкно-
венную песню (у других это 
пустячок!) в исповедь-монолог 
поэта — композитора — арти-
ста, и она становится художе-
ственным открытием, я ни ми-
нуты не сомневаюсь, отдаю 
предпочтение его выступле-
нию, нежели средненькой арии 
в интерпретации средненького 
оперного певца, старательно 
занимающегося невыносимо 
скучным, но правильным, по 
всем канонам академической 
школы «звукоизвлечением». 
Нет в моих словах и мыслях 
измены оперному жанру — я 
ему свято предана, на всю 
жизнь, но это не значит, что 
можно снисходительно отно-
ситься ко всем другим жанрам. 
А если так, то надо постоянно 
думать и заботиться о чистоте 
любой области творчества и 

исполнительства в музыке». 
Да, Тамара Ильинична опер-

ному искусству никогда не из-
меняла, и Большой театр для 
неё всегда был и останется род-
ным домом. Собственно, это и 
неудивительно, ведь стажёром 
в труппу этого прославленного 
на весь мир театра она была 
принята в далёком 1964 году, 
была самой молодой в её со-
ставе. С тех пор и стала она 
служить этому сложнейшему 
жанру. Служить истово, с пол-
ной самоотдачей, прилагая все 
усилия, знания, опыт, раскры-
вавшись с каждым годом, с 
каждой новой партией во всей 
своей певческой и артистиче-
ской красе.  

Разумеется, за всем этим 
внешним блеском и головокру-
жительными успехами стояли 
огромный, титанический труд, 
неколебимая целеустремлён-
ность, настойчивость, вера в 
себя как в вокалистку, посто-
янное желание профессио-
нально совершенствоваться, 
творчески и личностно расти. 
Всего через год из стажёрской 
группы Тамара Ильинична пе-
решла в основную труппу, че-
рез совсем непродолжительное 
время стала ведущей соли-
сткой Большого театра Союза 
ССР. Надо сказать, что с ростом 
сугубо профессиональным со-
стоялось и её колоссальное 
личностное становление, поз-
волившее ей с годами стать 
настоящим эталоном, можно 
сказать, даже культурным све-
точем нашей страны. Свето-
чем, искренне защищающим и 
пропагандирующим подлин-
ные искусство и культуру, по-
стоянно, всеми возможными 
средствами донося до обще-
ственности вроде бы простые, 
но чрезвычайно актуальные 
истины. Они заключаются в 
том, что в России всегда была 
великая культура и мы все, вся 
страна, её высшие должност-
ные лица, представители сфе-
ры культуры, да и просто обыч-
ные граждане, должны её бе-
речь, сохранять, не допускать 
крайностей, примитивизма, 
вульгарности, опошления… 

В связи с этим вспоминаются 
авторские передачи «Истори-
ческие концерты» на канале 
«Культура», в которых Тамара 
Ильинична с высочайшим так-
том, теплотой, уважительным 
отношением к телезрителям 
знакомила их с лучшими опер-
ными и камерными вокалиста-
ми. И это были не просто этакие 
коротенькие ликбезы. Нет, это 
были обстоятельные выступле-
ния человека, всецело посвя-
тившего себя миру музыки. Тут, 
наверное, очередной раз про-
слеживается духовное родство 
с незабвенным Муслимом Ма-
гометовичем, который, как из-
вестно, серьёзно изучал твор-
чество великого Марио Ланца, 
написав о нём книгу. 

Творческая биография вы-
дающейся певицы на сцене 
Большого театра складывалась 
стремительно. За первой не-
большой ролью Пажа в «Риго-
летто» Дж. Верди последовали 
куда более значимые работы. 
Но тот первый выход на боль-
шую сцену запомнился на всю 
жизнь. «Знали бы вы, с какой 
серьёзностью готовилась я к 
своему выступлению — так же 
серьёзно, как потом к партиям 
Любаши или Марфы, да к лю-
бой из больших и ответствен-
ных ролей, которые довелось 
мне исполнять, — вспоминала 
годы спустя Тамара Ильинич-
на. — Совсем молоденькой то-
гда была — только-только срав-
нялось двадцать, и незадолго 
до этого меня приняли в ста-
жёрскую группу Большого. Ес-
тественно, от того, сколь ус-
пешно я справлюсь с творче-
ской задачей в роли Пажа, во 
многом зависела дальнейшая 
карьера. Кстати, задача стояла 
нелёгкая — вовремя, точно 
произнести фразу, научиться 

носить мужской костюм, отра-
ботать походку, жесты. Дрожа-
ла за кулисами как осиновый 
лист. И вот — выход. Появилась 
на сцене, посмотрела в зал… и 
произошёл конфуз: я спела 
свою эту единственную фразу 
вдвое медленнее, чем следует. 
От неожиданности дирижёр 
повёл оркестр в «моём» темпе, 
и всё обошлось. Я даже не за-
метила ошибки. Стыдно было 
ужасно, но я не отчаялась, а, 
наоборот, с ещё большим за-
палом начала работать, зани-
маться». 

Дебютной станет для Тама-
ры Ильиничны партия Ольги в 
опере «Евгений Онегин», где 
партнёром молодой вокали-
стки был маститый литовский 
тенор, будущий народный ар-
тист СССР Виргилиус Норейка, 
впервые выступавший тогда на 
главной оперной сцене страны. 
Собственно, так произошло 
лишь в силу того, что основная 
труппа Большого театра уехала 
в то время на гастроли в Милан 
и кому-то следовало взяться за 
эту широко известную роль. 
Выбор дирекции окажется вер-
ным: начинающая певица про-
явит свои незаурядные воз-
можности и заявит о себе, как 
о яркой индивидуальности.  

Со временем Синявскую ста-
нут называть «лучшей Ольгой», 
и такая оценка будет более чем 
справедливой. А выдающийся 
русский советский оперный пе-
вец Сергей Лемешев к тому же 
подчеркнёт: «Мне, много раз 
певшему Ленского, иногда ка-
залось несколько странным и 
даже обидным за своего героя: 
почему он полюбил такую, в 
сущности, глупенькую «пу-
стышку». Но вот летом 1972 го-
да, в свой 70-летний юбилей, я 
снова пел на сцене Большого 
театра в опере «Евгений Оне-
гин» и понял, что в течение 
многих лет моему Ленскому не-
доставало именно такой пре-
лестной Ольги, какой была Та-
мара Синявская. В ней счаст-
ливо соединился замысел Пуш-
кина и Чайковского с детальной 
разработкой всей роли под ру-
ководством постановщика 
спектакля Б.А. Покровского. Не-
отъемлемое качество всех об-
разов Т. Синявской — обаяние. 
Я считаю обаяние главным, не-
пременным достоинством ар-
тиста. Без обаяния ничего не 
стоят все другие его качества. 
Тамара это знает и не боится 
быть на сцене обаятельной». 

Затем последует работа над 
образом Ратмира из оперы «Ру-
слан и Людмила» М. Глинки, 
отмеченная и профессиональ-
ными музыковедами, и слуша-
телями, ставшими примечать 
молодую исполнительницу, за-
метив в ней самобытный та-
лант, несомненную артистич-
ность и, что самое важное, от-
метив её удивительный, кра-
сочный, неповторимый голос. 

Успех, ожидавший совсем 
молодую вокалистку после ис-
полнения этой партии, поспо-
собствует решению вопроса о 
переводе её в основную труппу 
театра. Солисткой Тамара Иль-
инична станет всего-то через 
год после прихода в стажёр-
скую группу, чего в истории 
Большого театра практически 
никогда не наблюдалось. 

Вообще же, буквально за не-
сколько первых лет Тамара 
Ильинична успеет освоить не-
сколько десятков различных 
партий. Что и говорить, случай 
если и не уникальный, то уж 
точно говорящий о её порази-
тельной работоспособности, 
настойчивости и решительно-
сти. Впрочем, по-другому она 
себе своё творческое служение 
в те годы и не представляла. 
Но, что удивительно, с годами 
той молодецкой пылкости пе-
вица не растеряет. И в зрелые 
годы она будет трудиться доб-
росовестно, напряжённо, не 
жалея времени и сил. 

Среди тех работ, большин-

ство из которых были неболь-
шими, следует выделить не-
простую партию Кончаковны в 
опере «Князь Игорь» А. Боро-
дина. Она стала для Тамары 
Ильиничны нелёгким испыта-
нием, раскрывшим, однако, до-
стоинства этой классической и 
яркой партии.  

«Превосходно раскрылось 
наполненное, красивого тем-
бра меццо-сопрано певицы в 
протяжённой, медленной ка-
вантине «Меркнет свет днев-
ной», — писал рецензент жур-
нала «Советская музыка», — от-
лично звучали ноты нижнего, 
грудного регистра. И при этом 
голос сохранял виртуозную по-
движность, гибкость. Безуко-
ризненно точной была инто-
нация. Настоящий профессио-
нализм, актёрская одарён-
ность, тонкая музыкальность 
певицы — основа её успехов и 
в этой, и в будущих ролях». 

Кстати, с образом Кончаков-
ны связаны и первые триумфы 
певицы на зарубежных сценах: 
на фестивале «Варненское ле-
то» в Болгарии, на гастролях 
Большого театра СССР в Мон-
реале, Париже, Осаке. Подтвер-
ждением же произведённого 
на слушателей впечатления 

могут служить слова, появив-
шиеся в одной из крупных па-
рижских газет: «Открытием 
спектакля, бесспорно, явилась 
Тамара Синявская — прекрас-
ная чувственная Кончаковна, 
обладающая волнующим конт-
ральто». 

Большим успехом будут от-
мечены выступления Тамары 
Ильиничны на международ-
ных конкурсах, старт которым 
был дан в 1968 году на IX Все-
мирном фестивале молодёжи 
и студентов, проходившем в 
Софии. Тогда солистка Боль-
шого театра удостоится на нём 
первой в своей жизни золотой 
медали. А через год в бельгий-
ском городе Вервье её так и во-
все будет ожидать поистине 
грандиозный триумф, показа-
тельный ещё и тем, что в этом 
авторитетном и нелёгком со-
стязании советские вокалисты 
принимали участие впервые. 

«Ни одного упрёка нельзя 
предъявить Тамаре Синявской, 
— писал после её выступления 
критик бельгийской газеты «Лё 
жур», — обладающей одним из 
прекраснейших голосов, кото-
рые нам доводилось когда-ли-
бо слышать. Тембр её меццо-
сопрано совершенно исключи-
телен по красоте. Её благород-
ный, ровный голос льётся легко 
и певуче, что, несомненно, яв-
ляется результатом большой 
певческой школы. С редкой му-
зыкальностью и большим чув-
ством исполняет она Сегиди-

лью из «Кармен». Также безу-
пречно её французское про-
изношение. Это поистине ве-
ликое искусство! Щедрую мно-
гогранность и самую богатую 
музыкальность продемонстри-
ровала Синявская в арии Вани 
из оперы «Иван Сусанин» Глин-
ки. С подлинным триумфом 
был исполнен романс Чайков-
ского «Ночь». 

Третью золотую медаль Та-
маре Ильиничне присудят в 
1970 году в результате победы 
на IV Международном конкур-
се имени П.И. Чайковского. И 
тогда же в журнале «Советская 
музыка» читатели прочтут: 
«Тамара Синявская — самая 
молодая из лауреатов первых 
премий, она обладательница 
уникального по красоте и силе 
меццо-сопрано, имеющего ту 
особую насыщенность, которая 
так свойственна низким рус-
ским голосам… Успех Синяв-
ской на конкурсе (как и во вре-
мя недавних гастролей Боль-
шого театра в Париже) можно 
назвать триумфальным». 

Интересным в связи с этим 
представляется наблюдение 
профессионального певца и 
музыкального педагога Анато-
лия Орфёнова, в своей книге о 
солистах Большого театра — 
лауреатах международных и 
всесоюзных конкурсов писав-
шего: «Чувство высокого про-
фессионализма отличает Си-
нявскую в среде её сверстни-
ков. Может быть, оно у неё 
прирождённое, а может, она 
воспитала его в себе, понимая 
ответственность перед люби-
мым театром, но это не так. 
Сколько раз её профессиона-
лизм приходил в трудную ми-
нуту на выручку театру. Дваж-
ды в одном сезоне Тамаре при-
шлось рисковать, выступая в 
партиях, которые хотя и были 
у неё «на слуху», но как следует 
она их не знала. Так, экспром-
том, она исполнила две роли в 
опере Вано Мурадели «Ок-
тябрь» — Наташи и Графини. 
Роли различные, даже проти-
воположные… Спеть в одном 
спектакле эти роли — для этого 
нужен талант перевоплощения. 
И Тамара поёт и играет. Вот 
она — Наташа, поёт русскую 
народную песню «По небу си-
нему тученьки плывут», тре-
бующую от исполнительницы 
широкого дыхания и русской 

напевной кантилены. И не-
сколько позже мы видим её 
Графиней — томной дамой 
высшего света, певческая пар-
тия которой построена на ста-
ринных салонных танго и по-
луцыганских надрывных ро-
мансах. Удивительно, как на 
всё это хватило умения у певи-
цы. Вот это мы в музыкальном 
театре и называем профессио-
нализмом». 

По сути, именно тогда, в са-
мом начале 1970-х, после за-
служенного обретения трёх зо-
лотых медалей, подтвердив-
ших наличие ярко выраженно-
го индивидуального таланта и 
профессионального мастерст-
ва, для молодой певицы и нач-
нётся восхождение на песен-
ный, в самом широком пони-
мании этого слова, олимп. И 
везде — в опере, где она пере-
поёт практически весь репер-
туар для меццо-сопрано, на ка-
мерной сцене, на эстраде, — 
Тамара Синявская будет бли-
стать, очаровывая слушателей 
и зрителей своим бесподоб-
ным голосом и дивным обая-
нием. Даже, пожалуй, не обая-
нием как таковым, а какой-то 
неописуемой магией красоты, 
доброты, лучезарного света, 
словно бы спустившегося на 
каждого, кто слышал и видел 
певицу на сцене Большого те-
атра и лучших оперных сценах 
мира, а также в Кремлёвском 
Дворце съездов и в Большом 
зале Московской консервато-

рии, по телевидению и на не-
больших сценах малых горо-
дов, клубов, а то и вовсе на им-
провизированных сцениче-
ских площадках в цехах заво-
дов, фабрик, на стройках, в 
воинских частях.  

И где бы ни выступала певи-
ца, нигде не было каких-либо 
сбоев с её стороны. Встреча со 
слушателем для Тамары Иль-
иничны являлась всегда делом 
необычайно ответственным, 
требовавшим мобилизации 
творческих сил, вдохновения, 
искренности, особой духовной 
сплочённости с аудиторией. 
Причём любой, независимо ни 
от каких внешних факторов и 
обстоятельств. Потому любили, 
любят и будут любить Тамару 
Ильиничну, певицу, человека, 
патриота, гражданина, защит-
ницу и радетельницу русской 
культуры и духовности, тех ос-
новополагающих скреп, на ко-
торых держалась, крепла и да-
лее будет стоять и мужать наша 
Россия, великая русская земля, 
всегда рождавшая удивитель-
ных самородков, среди кото-
рых и сама певица. 

Надо сказать и о том, что 
движение к высотам певческой 
профессии у Тамары Ильинич-
ны было всё же последователь-
ным и поступательным. В нём 
отсутствовали какие-либо слу-
чайные «набеги», преследовав-
шие цель заполучить громкую 
шумную славу, в которой, по 
существу, вокалистка никогда 
и не нуждалась. 

Потому и отмечали как про-
фессиональные критики, так 
и обычные слушатели прак-
тически каждую партию, ис-
полнявшуюся певицей, будь 
то Любаша из оперы «Царская 
невеста» и Любава из «Садко» 
Н. Римского-Корсакова, Мари-
на Мнишек из «Бориса Году-
нова» и Марфа из «Хованщи-
ны» М. Мусоргского, Кармен 
из одноимённой оперы Ж. Би-
зе, Ульрика в «Бале-маскара-
де» и Азучена в «Трубадуре» 
Дж. Верди или Фрося из «Се-
мёна Котко» и Клавдия из 
«Повести о настоящем чело-
веке» С. Прокофьева, Комис-
сар из «Оптимистической тра-
гедии» А. Холминова, Варвара 
из оперы «Не только любовь» 
Р. Щедрина, Женька Комель-
кова из оперы «Зори здесь ти-
хие» К. Молчанова. 

Каждая из этих партий была 
для нашей героини по-своему 
значимой, дорогой, и, бесспор-
но, о любой из них можно было 
бы что-либо существенное ска-
зать. Посему, дабы не превра-
щать настоящий очерк в боль-
шую исследовательскую ста-
тью, выделим лишь образ Лю-
баши из «Царской невесты» 
Римского-Корсакова, один из 
самых Тамарой Ильиничной 
любимых. 

«Тамара очень удачно спела 
Любашу в «Царской невесте», 
так глубоко, проникновенно, с 
душой, что думалось — это её 
коронная роль», — писала вы-
дающаяся русская советская 
певица Ирина Архипова, точно 
отметившая большую работу 
своей младшей коллеги по 
оперной сцене.  

Искренне и страстно прожи-
вала Синявская на сцене жизнь 
своей героини, захватывая пуб-
лику естественностью, страст-
ностью, убедительностью пе-
ревоплощения. Складывалось 
впечатление, будто певица 
фактически сроднилась со 
своей Любашей, всецело пере-
няв её боль и переживания. По-
сему и работала она над каж-
дым эпизодом вдумчиво, при-
дирчиво, ища необходимые 
интонации и нюансировки. Де-
ло дошло даже до комичного, 
когда, увлёкшись нюансами ре-
чи, находясь в образе, певица 
не заметила и запела вслух, да 
не где-нибудь в помещении, а 

в метро, вызвав недоумение у 
пассажиров. 

Оперная сцена, оперный те-
атр для Тамары Ильиничны 
всегда имели первостепенное 
значение. Недаром же в одном 
из интервью она высказала та-
кую мысль: «С каждым днём, с 
каждым спектаклем убеж-
даюсь: самое сильное моё впе-
чатление — сам театр. Хотя и 
выхожу каждый раз на сцену, 
как на корриду с самой собою, 
с громадой спектакля, хотя и 
нервничаю, как будто высту-
паю впервые (правда, ста-
раюсь, чтобы этого не замети-
ли зрители!), но знаю точно: 
без театра, со всеми его радо-
стями и огорчениями, я не мог-
ла бы жить». 

С годами это служение пере-
шло в несколько иную плос-
кость. Тамара Ильинична 
вплотную занялась преподава-
тельской деятельностью и со 
временем возглавила кафедру 
вокального искусства в ГИТИСе, 
добившись в этом благородном 
деле признания не только 
своих учеников, но и государст-
ва, совсем недавно удостоив-
шего её за заслуги в профес-
сиональном становлении ар-
тистов вокального жанра и  
активную наставническую дея-
тельность знака отличия «За 
наставничество». 

Многим нашим согражда-
нам, недостаточно знакомым с 
оперным искусством, Тамара 
Ильинична стала хорошо зна-
кома как камерная певица. Тут 
впору сказать, что она высту-
пала и на эстраде, но, думается, 
эстрадной исполнительницей 
мы её называть не станем. Её 
сольные концерты были не-
соизмеримо выше тех, которые 
было принято считать эстрад-
ными. Причём речь о выступ-
лениях на советской эстраде, 
которая не идёт ни в какое 
сравнение с нынешней, как-то 
очень быстро превратившейся 
в пресловутый шоу-бизнес. 

Концертная деятельность 
певицы также была довольно 
успешной. «В спектакле для 
тебя есть какие-то рамки. 
Грим, образ, костюмы, парт-
нёры. В концерте — совсем 
другие обстоятельства, другая 
обстановка в зале, и у меня 
внутри всё по-другому. Для 
меня сольные концерты — все-
гда откровение, какая-то сво-
бода», — говорила она. 

Репертуар её был разнооб-
разен, включал оперные арии, 
романсы, народные песни, со-
чинения старых мастеров в со-
провождении органа. Немало 
творческой энергии отдавала 
Тамара Ильинична и советской 
песне, уделяя ей значительное 
место в своём репертуаре. При 
этом она блестяще исполняла 
не только «Катюшу» и «Песню 
о казачке» М. Блантера, «Неж-
ность» и «Прощай, любимый» 
А. Пахмутовой, «Гляжу в озёра 
синие» Л. Афанасьева, «Жди 
меня» К. Молчанова, широко 
известные и любимые в наро-
де, но и песни более молодых 
композиторов, написанные 
уже в восьмидесятые годы.  

А с каким благородством и 
одухотворённостью выступала 
Тамара Ильинична вместе с 
Муслимом Магометовичем. Их 
совместные концерты — это 
необычайное, духоподъёмное 
явление, красочное, непре-
взойдённое и неподдающееся 
каким-то исчерпывающим 
объяснениям, к счастью, до-
ступное нам и сегодня. 

Особо же, пожалуй, стоит вы-
делить торжественную песню 
«Прекрасная, как молодость, 
страна» А. Пахмутовой и Н. Доб-
ронравова, которую они напи-
сали по случаю принятия в 1977 
году новой Конституции СССР 
и которую эти выдающиеся ис-
полнители так проникновенно 
и трогательно пели. 

Но при сём Тамара Ильинич-
на никогда не позволяла себе 
безразлично относиться ни к 
своему репертуару, ни к тому, 
о чём она поёт. Особая взыска-
тельность не допускала тут ни-
какой банальности, нарочитой 
аффектации или примитивной 
иллюстративности. Да и фор-
мировался её концертный ре-
пертуар всегда продуманно, 
без излишней поспешности, с 
должным вниманием к каждо-
му исполняемому сочинению. 

«Первый критик и первый 
судья, — говорила Тамара Иль-
инична, — я сама, потом — 
Муслим Магометович. Порой 
мы не сходимся с ним во взгля-
дах на то или иное явление, 
спорим. Но его вкусу, художе-
ственной интуиции и высокой 
культуре — общей, музыкаль-
ной — я безгранично доверяю». 

Тамаре Ильиничне было 
суждено познать великую лю-
бовь. Любовь, о которой сняты 
фильмы и телепередачи, напи-
саны статьи и о которой не раз 
рассказывала сама вокалистка.  

О том же, как повстречались 
два неповторимых ярчайших 
таланта, которых в народе ста-
нут просто называть только по 
именам, забыв об отчестве и 

не упоминая фамилий, как бы 
тем самым ставя их выше всех 
обстоятельств и преград, в том 
числе возникавших и на их со-
вместном пути, в своей книге 
«Живут во мне воспоминания» 
откровенно поведает Муслим 
Магометович. 

«С Тамарой Синявской мы 
познакомились в Бакинской 
филармонии, носящей имя 
моего деда… Тогда в Баку про-
ходили Дни искусства России… 
На очередном концерте в фи-
лармонии меня подозвал Ро-
берт Рождественский и пред-
ставил миловидной женщине. 
Я назвал себя: «Муслим…» Она 
улыбнулась: «И вы ещё пред-
ставляетесь? Вас ведь знает 
весь Союз». 

Казалось бы, обычное свет-
ское знакомство, но у меня сра-
зу возникло приятное ощуще-
ние уюта и симпатии — ника-
кой натянутости, как обычно 
бывает на такого рода меро-
приятиях с их дежурными по-
лупоклонами, полуулыбками… 
Тамара мне понравилась сразу. 
Мне показалось, что и я ей…» 

Так рождалось большое, не-
поддельное чувство, о котором 
в книге воспоминаний далее 
будет сказано: «Встречи стали 
чаще. А потом было испытание 
наших чувств разлукой: Тамара 
на полгода уехала на стажи-
ровку в Италию. Я звонил ей 
каждый день, мы разговарива-
ли минут по 30—40… 

В момент нашего с Тамарой 
романа и возникла песня «Ме-
лодия», о которой я уже рас-
сказывал и которую, едва за-
писав, крутил Тамаре по теле-
фону. 

Стажировка закончилась, Та-
мара вернулась в Москву, до-
мой. В честь её возвращения я 
дал концерт во Дворце съездов, 
на который она не смогла 
прийти. Видимо, всё шло к то-
му, что нам надо расстаться. 
Александра Пахмутова и Ни-
колай Добронравов, почувство-
вав, что в наших отношениях 
назревает разрыв, написали 
для неё песню «Прощай, люби-
мый». Но прощания не полу-
чилось… Мы оказались вме-
сте… А песни «Мелодия» и 
«Прощай, любимый» стали нам 
особенно памятны».  

Они проживут вместе более 
тридцати лет, являя собою при-
мер настоящей любви и высо-
чайшей культуры, не позволяв-
шей даже подумать о том, что 
личные отношения могут вы-
носиться на всеобщее обозре-
ние. Нет, такого в жизни этих 
высоконравственных, по-на-
стоящему культурных и воспи-
танных людей, живших не на-
показ, разумеется, не было. По-
сему в нашем восприятии они 
навсегда и останутся олицетво-
рением настоящей любви, рож-
дённой и пронесённой через 
года благодаря искусству, му-
зыке, высококлассному вокалу. 

Великую нашу соотечествен-
ницу всегда отличали лучшие 
человеческие качества и 
страстная любовь к профессии, 
что много-много лет назад от-
метила сама Ирина Архипова, 
сказавшая: «Когда начинаешь 
думать, что главное, опреде-
ляющее в характере Тамары 
Ильиничны Синявской, первы-
ми приходят на ум надёжность, 
верность в дружбе, доброта. Та-
кая Тамара в отношении к ра-
боте, к коллективу, ко всем, с 
кем сталкивает её жизнь. Такая 
она и в творчестве». 

Дитя своего времени, Тамара 
Ильинична выросла и всю свою 
большую творческую жизнь 
находилась среди людей. Не 
чуралась она заниматься и об-
щественной деятельностью, 
даже при том, что таковая, как 
правило, забирает у настояще-
го артиста-творца немало вре-
мени. Тем не менее певица из-
биралась секретарём комсо-
мольской организации соли-
стов оперы Большого театра 
Союза ССР, делегатом комсо-
мольских и профсоюзных съез-
дов, членом ВЦСПС, депутатом 
Верховного Совета СССР один-
надцатого созыва. 

Об этой удивительной и пре-
красной женщине, начавшей 
петь лет этак с трёх, мечтавшей 
с детства стать артисткой, мож-
но говорить бесконечно. При-
чём как сугубо профессиональ-
но, обсуждая её выдающийся 
путь в вокальном искусстве, так 
и чисто в людском, обыденном 
что ли плане, ведь Тамара Иль-
инична никогда не пыталась 
«казаться». Позёрство, высоко-
мерие, надменность ей чужды. 
Она их всегда презирала. Чему, 
к слову, учит и своих молодых 
воспитанников. Но разве смо-
жем мы сказать всё о такой 
большой планете, как Тамара 
Синявская? А посему давайте 
передадим ей слова любви и 
признательности за всё то, что 
она сделала и продолжает де-
лать. Да и вообще за то, что она 
всегда рядом с нами. 

С юбилеем Вас, глубокоува-
жаемая Тамара Ильинична! 

 
Руслан СЕМЯШКИН.

Их справедливо считали самой кра-
сивой и по-настоящему звёздной парой 
Советского Союза. Блестящие мастера, 
профессионалы высочайшего класса, во-
истину народные артисты СССР, они 
не просто очаровывали, они заворажи-
вали, погружая слушателей в удиви-
тельный, красочный и возвышающий 
мир музыки. И, что характерно, эти 
корифеи оперной сцены и эстрады ни-
когда не позволяли себе петь всё под-
ряд. Их безукоризненные вкусы, при-
страстия, взгляды на творчество, а 
также высокая внутренняя культура 
не допускали такого «ударничества», 
отвергая его напрочь. Хотя, пожалуй, 
их шикарные голоса и огромное ма-
стерство давали им возможность ис-
полнять любые произведения, даже са-
мые экстравагантные и авангардные.


